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vorwort

seit 2003 erinnert die konrad-adenauer-stiftung mit einer  

veranstaltung an das Petersberger abkommen, welches am 

22. november 1949 zwischen der regierung der jungen bun-

desrepublik deutschland unter ihrem kanzler konrad adenauer 

und den alliierten hohen kommissaren auf dem Petersberg 

unterzeichnet wurde. mit dem Petersberger abkommen war 

konrad adenauer seinem Ziel, die bundesrepublik deutschland 

zum gleichberechtigten und souveränen Partner in der staa-

tengemeinschaft der „freien welt” zu machen, einen wichtigen 

schritt näher gekommen. gleichzeitig symbolisiert es auch 

eine ganz bewusste entscheidung adenauers und seiner regie-

rung für die europäische und transatlantische wertegemein-

schaft. der Petersberg ist also ein sehr geeigneter ort, um 

wesentliche Zukunftsfragen deutschlands und europas zu 

bedenken und zu debattieren. 

ein höhepunkt der jährlichen internationalen konferenz der 

konrad-adenauer-stiftung zu aktuellen Fragen des völker-

rechts ist die öffentliche „Petersberger europarede” geworden. 

In den vergangenen Jahren hielten Plädoyers für europa die 

kommissarin für außenbeziehungen und europäische nachbar-

schaftspolitik in der eu-kommission und frühere außenminis-

terin der republik Österreich, dr. benita Ferrero-waldner, die 

ehemalige außenministerin und europapolitikerin des könig-

reiches spanien, ana de Palacio vallelersundi, sowie minister-

präsident dr. günther beckstein, damals als Innenminister  

des Freistaates bayern, und schließlich Peter altmaier, staats-

sekretär im bundesministerium des Innern. 

die reihe mit wegweisender äußerungen prominenter europä-

ischer Politiker wurde auch 2007 fortgesetzt: die 5. Petersber-

ger europa-rede hielt am 20. november der klubobmann der 

Österreichischen volkspartei, bundeskanzler a.d. dr. wolfgang 

schüssel. 
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„die realität hat die kühnsten träume überholt.” so lautet das Fazit des 

überzeugten europäers, der sich in die traditionslinie der überzeugten 

und überzeugenden verfechter europas stellt, wie seine rede beweist.

„dIe realItät hat dIe kühnsten 
träume überholt”

5. Petersberger euroPa-rede

Wolfgang Schüssel

danke, lieber Professor bernhard vogel für diese wunderbare 

und freundschaftliche einleitung.

Ich freue mich sehr, dass ich heute hier auf dem Petersberg 

bei Ihnen zu gast sein darf. mich hat übrigens klaus kinkel 

persönlich hierher chauffiert, mein alter Freund aus gemein-

samen außenministertagen, den ich vorher privat besucht 

habe. wir haben über europa gesprochen, nicht nur über die 

guten oder die schwierigen alten Zeiten, sondern auch über 

die gegenwart und Zukunft europas.

erlauben sie, dass ich einen ganz anderen einstieg wage 

und sie einlade, mit mir ein kleines gedankenexperiment  

zu machen. sie kennen ja vielleicht die legende von den 

christlichen Jüngern in ephesus. In den höhlen, wo einst  

der apostel Johannes gewesen war und wo maria in den 

himmel aufgefahren sein soll, legten sie sich in der Zeit der 

Christenverfolgung nieder und schliefen ein. einige Jahr-

hunderte später erst sollen sie wieder aufgewacht sein und 

gesehen haben, was inzwischen passiert war. sie kehrten  

in die höhle zurück, legten sich wieder nieder und schliefen 

weiter. 
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nehmen sie an, es hätten sich zwei europäer, der eine in london und  

der andere in bukarest, im Jahr 19�9 schlafen gelegt und seien im Jahr 

2007 aufgewacht. Interessant ist dann schon, diesen vergleich wirken zu 

lassen – die Frage nämlich, was sich in london bzw. was sich in bukarest 

geändert hat. 

der brite wird sich wahrscheinlich wundern, dass der verkehr in der City 

of london mit ungewohnten auflagen versehen ist. die u-bahn funktio-

niert zwar noch immer, ist aber in der Zwischenzeit deutlich älter gewor-

den und verkehrt daher weniger gut. die bbC gibt es noch, aber unter 

uns gesagt, ist sie ist etwas schlechter geworden. die Queen regiert noch 

immer und hat gerade ihre diamanthochzeit gefeiert. die königliche 

Familie sorgt noch immer für gut gemeinte oder bösartige schlagzeilen. 

natürlich bezahlt man noch mit Pfund sterling, kricket wird nach wie vor 

gespielt, und die alten aufnahmen der beatles stehen immer noch hoch 

im kurs. unser brite wird sich vielleicht wundern, wo die Carnaby street 

und die hippiegeschäfte geblieben sind, aber im wesentlichen wird er 

sich zurechtfinden.

er wird immer noch glauben, dass die britischen Inseln vom kontinent 

abgeschnitten sind – und bei nebel stimmt das ja sogar. er wird sich 

nicht wundern, dass die euroskepsis gepflegt wird, übrigens von den 

boulevard-Zeitungen in einer unglaublichen art und weise, die wir uns 

auf dem kontinent nicht vorstellen können. dies erklärt natürlich auch, 

weshalb britische Politiker das thema europa manchmal vorsichtig, ja 

fast wie mit asbesthandschuhen, anfassen. wer auch immer in london 

an der regierung ist, muss sich hier sehr, sehr behutsam bewegen. aber 

unser londoner langschläfer wird sich im wesentlichen zurechtfinden. 

vollkommen anders ist die situation dagegen in bukarest: was wird sich 

der wieder erwachte rumäne denken, wenn er feststellt, dass die regie-

rungen ständig gewechselt haben? es gibt nicht mehr nur eine Partei, 

sondern geradezu eine unzahl von Parteien. oft wechseln sie von wahl 

zu wahl. er wird darauf stoßen, dass das sozialsystem umgebaut und 

eine marktwirtschaft eingeführt worden ist. war es nicht genau dieses 

system, vor dem immer gewarnt wurde und das jetzt plötzlich flächen-

deckend gilt? er erfährt, dass sein land mitglied der nato und seit 

kurzem auch der europäischen union geworden ist. er nimmt taumelnd 

zur kenntnis, dass er ohne allzu große beschränkungen ins ausland 

fahren kann, dass es dort in vielen ländern eine gemeinsame währung 

gibt, den euro, der irgendwann einmal auch in seinem land eingeführt 

werden soll. und in den Zeitungen, die früher stromlinienförmig einheit-

lich berichtet haben, herrscht jetzt bunte vielfalt.

Fernsehkanäle, satellitenzugang und werbung folgen nicht dem politi-

schen Plan. die straßen sind verstopft mit dem üblichen stau. In super-

märkten kann man zu allen möglichen Zeiten alles mögliche kaufen, 

wenn man das nötige geld in der tasche hat. 

sie sehen vielleicht, dass hier in einer ganz, ganz kurzen Zeit, innerhalb 

einer politischen generation, eine unglaubliche veränderung vor sich 

gegangen ist, die ganz sicher nicht leicht zu verkraften ist. der übergang 

von einem totalitären östlichen in ein europäisches, westliches system ist 

quasi mit lichtgeschwindigkeit erfolgt.

wir völker im herzen europas – also die jüngeren eu-mitglieder wie wir 

Österreicher oder die gründungsmitglieder der europäischen union – wir 

nehmen viel zu wenig zur kenntnis, was sich hier mental ebenso wie 

historisch und kulturell dramatisches ereignet hat. 

das ist wirklich ein wunder. martin luther king hielt eine berühmte rede: 

„I have a dream”, und er träumte von einer besseren Zukunft. wir dage-

gen leben einen traum. wenn mir 19�9, als ich als junger wirtschafts-

minister ins amt gekommen bin, jemand prophezeit hätte, ich würde all 

das erleben, was in diesen nicht einmal zwanzig Jahren tatsächlich 

geschehen ist, so hätte ich es, ehrlich gesagt, nicht für möglich gehalten. 

und dabei bin ich immer ein glühender optimist gewesen.

eigentlich hat die realität unsere kühnsten träume überholt: die deut-

sche wiedervereinigung, der beitritt der Zehn und in diesem Jahr derje-

nige von bulgarien und rumänien, die einführung des euro, die enorme 

verdichtung auch im wirtschaftlichen bereich - die union von heute ist 

nicht mehr vergleichbar mit der eg vor 20 Jahren. wir haben eine völlig 

andere Qualität der Integration und nicht nur eine erweiterung. aber wir 

nehmen dies als selbstverständlich hin und verstehen nicht, dass sich 

vielleicht manche menschen mit diesen veränderungen schwer tun, auch 

in unseren eigenen ländern.

wir sind schnell unterwegs, wahnsinnig schnell, in manchen bereichen 

vielleicht sogar zu schnell. dabei vergessen wir gelegentlich, dass wir 



10 11

auch die anderen, das volk, immer mitnehmen müssen. ein guter Führer 

ist nicht einer, der am horizont verschwindet, sondern einer, der seine 

mitarbeiter, seine gefolgsleute und sein volk wirklich mitnehmen kann. 

das ist ein Punkt, den wir sehr ernst nehmen müssen. 

Ich kann für uns jedenfalls dieses kleine wunder erläutern. wir haben 

schon seit 1945 eine ausgezeichnete wirtschaftliche und politische ent-

wicklung genommen. aber der turbo, der umstieg von einer einmotori-

gen Propellermaschine zu einem zweistrahligen düsenjet, hat eigentlich 

mit zwei entwicklungen zu tun, die beide im Jahr 19�9 begonnen haben. 

In diesem Jahr wurde der österreichische beitrittsantrag in brüssel ab-

gegeben, ich werde das nie vergessen. der legendäre alois mock, der 

noch immer lebt, dem es aber leider gesundheitlich nicht so gut geht,  

hat damals um diesen beitritt gekämpft. wir waren das erste eFta-mit-

glied, das diesen beitrittsantrag abgegeben hat. bei meiner ersten eFta-

tagung wurde ich danach als verräter beschimpft. Ich war erst ganz kurz 

in der regierung und wusste nicht, wie mir geschah. aber die Finnen, die 

schweden und die norweger waren ein paar wochen später auch da. 

alois mock jedoch war tatsächlich der eisbrecher in dieser situation. 

Im herbst 19�9 hat de facto der sanfte friedliche Fall des kommunismus, 

des eisernen vorhangs, begonnen. was er bedeutete, können nur die 

deutschen und wir Österreicher verstehen. wir sind nicht getrennt durch 

die gemeinsame sprache, sondern verbunden durch ein gemeinsames 

schicksal. wir haben beide eine ungefähr gleich lange grenze mit ost-

europa, 1.200 bis 1.300 kilometer, hier verlief der „eiserne vorhang”. 

unsere länder sind zerrissen gewesen. Österreich hatte in der ersten 

republik mehr handel mit der tschechoslowakei als mit deutschland. 

und dann wurden diese adern, wurde dieser blutkreislauf dramatisch und 

brutal unterbrochen. Plötzlich war fast die hälfte unseres landes umge-

ben von minenfeldern, todesstreifen, maschinengewehrnestern, und es 

ist jede woche etwas passiert. 

Ich bin 1979 das erste mal ins Parlament gewählt worden. Ich bin  

zwar wiener, aber durch einen Zufall der wahlkreiseinteilung des rest-

mandatsverfahrens wurde mir dann das nördliche waldviertel zugeteilt. 

also ich, ein wiener, der im waldviertel bisher nie etwas zu tun gehabt 

hatte, bin dann in wirtshäusern auf den tisch gestiegen und habe skep-

tische bauern überzeugen müssen, dass es vielleicht nicht ganz so sinn-

los ist, wenn wir in richtung europa und richtung westen schauen. es 

war für mich eine unglaublich wichtige lehrzeit. Jeden monat, jede 

woche ist irgendein kleinerer oder größerer grenzzwischenfall passiert. 

nur die deutschen und wir verstehen, was dies bedeutet.

In den bereichen europäischer wirtschaftsraum, politische macht, euro, 

sind wir gut aufgestellt. einige weitere spannende Fragen treten jetzt 

immer stärker hervor: Zum beispiel hat sich in dem ganz wichtigen 

bereich der normensetzung, der Festsetzung von standards, europa 

mittlerweile so positioniert, dass wir die amerikaner überholt haben. und 

das ist nicht unbedeutend, denn die Frage, welche stoffe etwa in einem 

bestimmten kinderspielzeug enthalten sein dürfen, hat die europäische 

union durchgesetzt.

das verbot von tierversuchen bei der entwicklung von kosmetika kommt 

ebenso von der eu wie das verbot von krebserregenden substanzen in 

lippenstiften. dankbar haben es letztlich die Produzenten der welt auf-

gegriffen. Ihnen ist es immer lieber, wenn ein ganz starker entschlossen 

vorangeht und damit den kurs angibt.

allmählich wird die amerikanische Industrie unruhig. sie macht ihrer 

regierung schon vorwürfe, wieso sie eigentlich zulässt, dass langsam 

aber sicher in den bereichen des standardsettings und der normenkon-

trolle die europäer dank der kommission eine immer stärkere Position 

einnehmen. was hier entsteht, ist spannend und kann letztlich zu einem 

standortvorteil für uns werden. daher glaube ich, dass dieser in der 

Öffentlichkeit kaum beachtete Punkt eine sehr große bedeutung hat.

wir müssen als globaler akteur unsere kräfte bündeln. wir werden von 

außen viel wichtiger genommen, als wir uns oft selbst nehmen. daher ist 

der afrika-gipfel, der in wenigen wochen stattfinden wird, von großer 

bedeutung. afrika ist ein kontinent, der extreme Probleme aufweist, 

extreme verwerfungen und politische Instabilität. auf ihm lastet schwer 

die alte koloniale vergangenheit mit all ihren furchtbaren Folgen, die 

noch immer nachwirken. aber afrika ist gleichzeitig ein ungeheuer rei-

cher kontinent. es ist schon interessant, wie die Chinesen in den letzten 

Jahren diesen kontinent systematisch durchforstet haben. von den fünf 

höchstrangigen mitgliedern der chinesischen Führung gehen jedes Jahr 

zwei bis drei auf reisen. sie fahren für zehn oder vierzehn tage nach 

afrika und besuchen methodisch der reihe nach die länder dieses konti-

nents. 
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wir brauchen die europäische Präsenz, wo es noch die klassischen ver-

bindungen gibt. merkel hat begonnen, afrika zu thematisieren, auch  

sarkozy. afrika muss ein wichtiges thema für die Zukunft sein, denn der 

kontinent liegt vor unserer haustür. die amerikaner kümmern sich kaum 

darum, sie können es auch nicht so leicht. die russen sind letztlich dort 

nicht mehr der dominante Partner. unsere Präsenz muss viel stärker  

werden. wir sind schließlich der größte entwicklungshelfer und der größ-

te wirtschaftspartner dieser region. daher, auch wenn das in der euro-

päischen Öffentlichkeit nicht immer so verstanden oder als bedeutsam 

angesehen wird, halte ich es für ein zentrales anliegen, wirtschafts- und 

auch außenpolitisch gemeinsame vernetzte strategien zu entwickeln. 

und dies ist das wichtigste: dass wir nicht isoliert ein thema nach dem 

anderen in Fachministerräten behandeln, sondern dass wir sie zusam-

menführen und ganzheitliche konzepte entwickeln. es muss eben die 

wirtschaft mit der außenpolitik, mit der sicherheitspolitik oder mit dem 

neuen thema der energie- und klimapolitik vernetzt und verbunden wer-

den.

der neue vertrag der eu ist kein epochales neues werk, er ist eher eine 

normale weiterentwicklung der bisherigen verträge. der verfassungsan-

spruch war möglicherweise ein bisschen zu hoch gegriffen. 

aber es war natürlich ein Projekt, das ein wenig aus der romantischen 

epoche der Frankfurter Paulskirche abgeleitet gewesen ist: hundert der 

klügsten menschen kamen zusammen, dachten nach und schufen ge-

meinsam eine verfassung, symbole, eine Charta der grundrechte – und 

europa erhebt sich als riese, ist vom Zwerg sofort zum riesen hoch-

gewachsen. das hat natürlich mache überfordert, hat genau die skepsis 

befördert, die permanent besteht - übrigens gerade in föderal organisier-

ten ländern wie deutschland, Österreich oder belgien, aber auch in 

anderen, z.b. in holland und Frankreich. 

wir wollen keinen europäischen superstaat. wir wollen kooperation, 

echte Integration, erweiterung und vertiefung. aber niemand will die 

superbürokratie, sondern vielmehr das Prinzip der subsidiarität. konrad 

adenauers christlich-soziale lehre ist ein urheiliges Prinzip nicht nur in 

unseren nationalstaaten, wo es gelebt werden muss. es muss immer 

wieder erkämpft und eingefordert werden, von den zentralen, den natio-

nalen regierungen sowie von der europäischen union. 

es stellt sich die Frage, ob wir das Projekt bezüglich des verfassungs-

anspruchs nicht überfordert haben. dies gilt auch für die explizit veran-

kerte Frage des vorrangs des europäischen rechts, worüber man durch-

aus juristisch feinsinnig debattieren könnte. natürlich ist dieses Problem 

nicht wirklich ausgestanden. manche skepsis von bevölkerungen und 

Juristen muss man ernst nehmen - und ich sage das als glühender euro-

päer. 

als ich vor einiger Zeit in Frankfurt am main eine rede für hans-gert  

Pöttering hielt, war dort das große thema die Frage der äppel, äppelwoi, 

– die bezeichnung apfelwein. wein sollte nur noch ein getränk sein,  

das aus trauben gekeltert wird. heute können wir über die aufregung 

schmunzeln. nur die Frage bleibt, warum das wirklich zentraleuropäisch 

geregelt werden muss. warum lässt man nicht diese größe, diese Flexibi-

lität, dass lokale bezeichnungen lokal sein müssen? 

heute steht im Economist ein ganzseitiger artikel über rumänien. dort 

gibt es die tradition, dass zu weihnachten in den hinterhöfen, auch in 

den städten, schweine selbst geschlachtet werden, damit man den 

schweinebraten – den weihnachtsbraten – hat. die eu verbietet genau 

diese Privatschlachtungen, denn es muss alles hygienisch sein. der 

wunsch der rumänen nach einer ausnahmeregelung, wie sie auch für 

muslimische und jüdische rituale vorgesehen ist, ist abgelehnt worden. 

ausnahmeregelungen werden nur für religiöse, nicht aber für traditionelle 

gewohnheiten genehmigt. es stellt sich die Frage, warum das so ist. 

oder warum müssen die Finnen auf ihre Jahrhunderte alte tradition ver-

zichten, ihre Zweithäuser, es sind kleine katen, mit teer, stroh und schilf 

abzudecken? das ist ein verstoß gegen eine europäische umweltschutz-

bestimmung. das mag alles begründbar sein, aber ein bisschen mehr 

Flexibilität, ein wenig mehr lockerheit wäre doch möglich. natürlich liegt 

so etwas uns Österreichern, das gebe ich freimütig zu. bei uns setzt man 

eine vorschrift nicht sofort und zu 120 Prozent um, sondern man liest sie 

zuerst einmal und fragt, ob sie eigentlich gescheit ist. danach kann man 

überlegen, in welcher Form man sie präzisiert.

Ich war früher mitglied der katholischen studierenden Jugend. wir sind 

nach Frauenkirchen gewallfahrtet und haben kreuze am eisernen vor-

hang aufgestellt und gebetet. Ja, es ist ein wunder, dass dieser vorhang 

so überzeugend friedlich aufgegangen ist.
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wir müssen auch verstehen, dass vieles, was für uns selbstverständlich 

geworden ist, dies für andere nicht ist. gerade für die ungarn, tsche-

chen, slowaken, Polen, balten, bulgaren und rumänen ist es ein un-

glaublich langer weg. daher tun sie sich auch mit manchen dingen 

schwer, die uns längst vertraut sind. 

übersehen wir nicht, dass der zu anfang beschriebene doppelturbo für 

uns – und natürlich auch für die deutschen – enorme wirtschaftliche 

Chancen gebracht hat. wir reden alle immer von der asiatischen heraus-

forderung. aber slowenien ist ein größerer absatzmarkt für österreichi-

sche exportartikel als Japan. das kleine kroatien kauft uns Österreichern 

mehr Produkte ab als China.

daher empfehle ich uns bescheidenheit. nehmen wir die kleinen ernst, 

denn sie verdienen es. und übersehen wir nicht, dass zwei drittel 

unseres handels innerhalb der europäischen union erfolgt. wir selber 

sind eine der ganz wenigen wirtschaftlichen kräfte, die aus eigener kraft 

eine konjunktur erzeugen, erhalten oder weiterentwickeln können. Ich 

glaube daher, dass diese erweiterung eine ganz faszinierende dimension 

hatte. Ihre wirklichkeit hat letztlich uns allen, auch unseren bürgern, 

unglaublich gut getan.

als ich junger wirtschaftsminister war, exportierte Österreich güter im 

wert von 31 milliarden euro, heute liegen wir bei 115 milliarden euro, 

also eine explosion. 

rumänien ist das beispiel, dass ich erwähnt habe. unsere exporte dort-

hin haben wir verzehnfacht. wir Österreicher haben von anfang an ganz 

bewusst auf diese schiene gesetzt. wir haben quasi hongkong vor der 

haustür. das sind märkte, die eine mindest doppelt so hohe wachstums-

rate haben wie wir selbst. da müssen wir hinein. als wirtschaftsminister 

habe ich damit begonnen, indem wir manager trainiert haben. wir hatten 

nicht viel geld, aber ich habe meine Freunde in der wirtschaftskammer 

davon überzeugt, ein gemeinsames Programm zu machen. das war ein 

riesenerfolg: 50.000 manager wurden trainiert, und im ergebnis ist 

heute Österreich der wichtigste Investor in fünf der neuen mitgliedslän-

der. 

und es nützt uns natürlich auch zu hause: wir haben keinen abfluss an 

arbeitskräften, sondern wir haben in wahrheit genau dadurch sehr profi-

tiert. wir haben 1.000 europäische headquarters, die mittel- und osteu-

ropa von wien aus betreuen. das wird sich irgendwann einmal ändern. 

das ist auch notwendig und richtig so, denn wir dürfen nicht stehen blei-

ben. wir haben am anfang unsere unmittelbaren nachbarn betreut, wie 

die deutschen ja auch, mit der Integration der neuen bundesländer. dies 

war eine ähnlich gigantische aufgabe, die euch wunderbar gelungen ist.

nach Polen haben wir im nächsten schritt auf den balkan gesetzt: kroa-

tien, serbien, bulgarien und rumänien. danach könnten ukraine, russ-

land, Zentralasien und der kaukasus folgen. das sind themen, die wir 

uns ganz systematisch vornehmen müssen. 

und dann ist auch die europäische union selbst ein thema, dessen wir 

uns annehmen müssen. wir sind ja keineswegs perfekt, da brauchen wir 

uns nichts vorzumachen. Ich rede aus voller überzeugung, aber ich sehe 

auch, dass die sache europas, die Causa, lange nicht so populär und be-

liebt ist, wie ich es gern hätte. wenn sie das eurobarometer studieren, 

sehen sie die skepsis, der dieses Projekt begegnet.

den jungen leuten können sie heute nicht mehr sagen, die europäische 

union sei das Friedensprojekt. sie müssen sie zwingen, die kriegerdenk-

mäler auf den dorffriedhöfen anzuschauen. dort stehen die namen eines 

viertels der dorfjugend, die sinnlos und umsonst im ersten und im Zwei-

ten weltkrieg gestorben sind. wir müssen die heutige Jugend damit 

unmittelbar konfrontieren. 

vielleicht bringen wir dann das thema „Friedensprojekt europäische 

union” wieder zum tragen oder sogar zum Fliegen. aktuell ist keine luft 

mehr unter den Flügeln. 

wir müssen europa neu begründen, und zwar mit themen, die jeder  

verstehen kann. denn die union ist in wahrheit größer, als wir oft selbst 

glauben. wir sind immerhin nach China und Indien die drittgrößte macht 

der erde mit fast 500 millionen menschen. wir sind die stärkste wirt-

schaftsmacht und haben mit dem euro eine klassische währung aufge-

baut. heute werden bereits ungefähr dreißit Prozent der weltwährungs-

reserven in euro abgerechnet. 

auf der oPeC-tagung fand diese unglaublich komische verbrüderung von 

Chávez und ahmadinedschad statt. aber das Interessante ist natürlich, 
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dass jetzt alle nachdenken, ob sie eigentlich beim dollar noch bestens 

aufgehoben sind. weil man verstanden hat, dass uns der euro sehr 

geschützt hat vor einem teil der auswirkungen etwa der Öl- und gas-

preisanstiege. und sie überlegen, ob sie nicht langsam umsteigen und 

quasi einen teil in euro anlegen sollten.

Ich bin sehr zufrieden mit der jetzigen situation. man sieht, dass sich 

unsere strategie, einen starken, glaubwürdigen euro zu entwickeln, 

absolut bewährt hat, was gar nicht so selbstverständlich war. der eröff-

nungskurs lag bei knapp 1,1� us-dollar, dann sind wir drastisch abgefal-

len auf �7 Cent, und aktuell ist der euro fast schon bei 1,50 angelangt. 

das ist eine spannende geschichte, aber es erfordert mut und Festigkeit, 

so etwas durchzustehen. und man muss auch, das meine ich ernst, der 

eZb die unabhängigkeit absolut belassen. Politische Interventionen und 

Zurufe sind völlig sinnlos. einen dialog über wirtschaftspolitische strate-

gien befürworte ich jederzeit! doch die unabhängigkeit der eZb ist in 

unser aller Interesse, muss von uns deutschen, Österreichern und den 

ländern, die das auf ihre Fahne geschrieben haben, auch unbedingt 

bewahrt werden.

wie bernhard vogel zu recht gesagt hat, soll nicht die eu Österreich bei-

treten. aber ich finde ein bisschen Flexibilität ist in allen solchen großen 

Institutionen lebensnotwendig. sie können eine große Firma nicht nur 

mit hilfe einer geschäftsordnung führen. Ich bin seit mehr als zwölf  

Jahren Parteiobmann, aber ich habe mir nie mein statut angeschaut. so 

kann man eine große Partei mit 500.000 bis �00.000 mitgliedern nicht 

führen. man muss immer Fingerspitzengefühl haben und die radarohren 

aufsperren, um zu sehen, was geht und was nicht. wenn ich weiß, 

warum etwas nicht geht, muss ich schauen, ob es einen umweg zum Ziel 

gibt, und wen ich überzeugen muss. das müsste die europäische union 

auch schaffen.

In wahrheit ist ja diese union, wenn sie mir den vergleich erlauben, ein 

bisschen in der situation, wie damals Österreich-ungarn, aber natürlich 

in einer ganz anderen Zeit, und von einer ganz anderen größe. dieser 

vergleich stammt von wess mitchell, einem dreißig Jahre alten amerika-

nischen historiker. man sollte ihn durchaus ernst nehmen. 

das große Österreich-ungarn hatte immerhin über fünfzig millionen men-

schen, was angesichts der damals viel geringeren europäischen bevölke-

rungszahlen gewaltig war. es hatte immerhin fünfzehn offizielle sprachen 

und natürlich eine Fülle von nationalitäten unterzubringen. und dazu ein 

unerhört raffiniertes system von Problemen und Problemlösungsstrate-

gien entwickelt, die durchaus dem ähneln, was wir in der union ebenfalls 

andauernd machen. 

dort wurde alle zehn Jahre ein riesiger Finanzausgleich verhandelt. die 

union macht es halt alle sieben Jahre. aber es war nichts anderes. es 

war das ganz große Projekt, in dem man versuchte, die reicheren regi-

onen dazu zu bringen, den ärmeren regionen im land etwas abzugeben. 

also diese kohäsion, dieser Zusammenhalt, dieser solidaritätsfonds, das 

ist eigentlich eine uralte Idee, die ganz gut funktioniert hat.

der schutz der minderheiten hat gerade in der österreichisch-ungari-

schen monarchie eine besondere bedeutung gehabt. 

wie auch immer, das erzhaus habsburg wurde als schutzherr der minder-

heitsrechte betrachtet. das muss die union auch schaffen. sie darf nicht 

direktorium einiger weniger großer sein. Churchill hat den beitrag der 

kleinen, auch der kleinsten ernst genommen. luxemburg, malta, oder 

Zypern – jedes land hat etwas beizutragen. nur wenn wir das verstehen, 

sind wir letztlich auch überlebensfähig.

die österreichisch-ungarische monarchie ist meiner meinung nach an zwei 

dingen gescheitert, und das sah auch wess mitchell sehr genau. erstens 

einmal: sie hatte am schluss nicht mehr die kraft für innere reformen. 

das ist ein Punkt, den wir sehr ernst nehmen müssen. Ist diese union, zu 

der es für mich keine alternative gibt, reformfähig genug, flexibel genug, 

lebendig genug? haben wir genug Feuer, um andere zu entzünden oder 

sind wir nur mehr asche? bewahren wir sozusagen in der urne, was uns 

schuman und monet und andere gelehrt haben? das ist ein wichtiger 

Punkt.

sind wir überhaupt noch in der lage, diese Idee zu transportieren?  

sind wir in der lage, auch auf die neuen herausforderungen der Zeit zu 

reagieren? diese neuen herausforderungen sind gewaltig. Österreich- 

ungarn hat es nicht mehr geschafft. damals haben wir uns zu sehr einem 

der großen nachbarn angenähert, nämlich deutschland. was natürlich 
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zur Folge gehabt hat, dass damit die mittlerrolle, die das herrscherhaus 

und die regierung zwischen den verschiedenen nationalitäten eingenom-

men hatten, nicht mehr funktionierte. 

wir haben die amerikaner auf der einen seite, die russen auf der ande-

ren seite. damit ich nicht missverstanden werde: das ist keine distanz. 

es sind aber natürlich unterschiedliche Interessen, unterschiedliche  

Prioritäten, und wir müssen sehen, dass wir gerade, ich komme zum  

eingangsbeispiel zurück, auch die sorgen und die sensibilitäten der 

neuen mitgliedsländer unbedingt berücksichtigen müssen. 

sie haben historische gründe, etwa eine russische hegemonie nicht zu 

wollen, wie vielleicht etwa in deutschland, in Österreich und in anderen 

ländern auch eine starke aversion gegen amerikanische hegemonie vor-

handen sein mag. In manchen bereichen ist das durchaus verständlich. 

aber wir müssen als europäer hier eine gemeinsame linie entwickeln. 

das ist sehr, sehr schwierig. denken sie nur jetzt an das kosovo.

nur eines sage ich Ihnen voraus: wenn wir es nicht fertig bringen, eine 

gemeinsame stimme für die wichtigen Fragen der welt zu entwickeln, 

außenpolitik, energiepolitik, klimaschutz, dann wird die europäische 

union nicht für ewig ein „global actor” sein können. dann wird sie halt 

irgendeine Freihandelsassoziation sein, die zum wechselseitigen wohlbe-

finden und zum wechselseitigen export von waren, dienst- und Finanz-

leistungen funktioniert. 

aber es ist nicht das, was wir eigentlich brauchen, was die welt von  

uns letztlich erwartet. daher nochmals: die angleichung des wohlstands-

gefälles ist großartig gelungen. Irland, das früher das armenhaus war 

und heute die nummer eins in der rangliste Pro-kopf-reichtum, ist ein 

superbeispiel.

aber auch für uns bitte. wir haben in Österreich immer wieder diese dis-

kussion nettozahler und nettoempfänger. es ist wahr, natürlich sind wir 

nettozahler und es ist wahr, dass wir zwanzig milliarden euro in den letz-

ten Jahren nach brüssel bezahlt haben. aber es ist ebenso wahr, dass wir 

fast neunzig Prozent zurück geholt haben. wir haben siebzehn milliarden 

aus brüssel für ländliche raumentwicklung, für die Forschung, für die 

sozialen einrichtungen zurück geholt und dazu noch kofinanziert über 

bund und länder. wir haben etwa ein modernisierungsprogramm im rah-

men von vierzig bis 45 milliarden euro aufstellen können. In deutschland 

wird die dimension wohl etwa das Zehnfache sein. das hätte es sonst 

nicht gegeben. nur bei uns weiß kein mensch, dass das so ist.

die gesamte entwicklung der steirischen thermenregion oder die ent-

wicklung der burgenländischen weinwirtschaft sind sensationserfolge. 

das weiß kein mensch, dass all dies letztlich nur durch die europäische 

union ermöglicht wurde. 

die erfolgsgeschichte der Fachhochschulen und Forschungseinrichtungen: 

wir haben unsere Forschungsausgaben in den letzten sieben Jahren ver-

doppelt. ermöglicht wurde dies unter anderem durch die union. wir holen 

uns schon mehr als 100 Prozent aus den Forschungstöpfen der europä-

ischen union zurück. Jetzt wird eine entscheidung in der kommission 

über die Finanzierung des brennerpasses benötigt. das sind alles dinge, 

die europäisch letztlich erzwungen und ermöglicht worden sind, und über 

diese ganz konkreten dinge sollten wir auch mit den bürgern viel mehr 

reden. wir sollten in der außenpolitik mit einer stimme sprechen und 

eine kohärente vernetzte Politik in allen bereichen entwickeln. 

europa muss erklärt werden. das geht nicht mit dem „eurospeak”, das 

nur diplomaten und europapolitiker verstehen: konvergenz, kohäsion 

und kosmetologie – kein mensch versteht uns, wenn das so bleibt. Ich 

spreche zwar diese sprache auch perfekt, aber kein normaler mensch 

versteht es, wenn man anfängt, so zu sprechen.

wir müssen die dinge wieder herunter brechen und den menschen sagen, 

was eigentlich alles geschehen ist. dass es einen europäischen notruf 

gibt, 112, den jeder bürger, wo immer er ist, wählen kann, und er damit 

Zugang zur Polizei oder zu notrufeinrichtungen hat. dass die europäische 

union die auslandstarife, die roaming-gebühren, praktisch halbiert hat. 

dass die europäische union es heute mit ihren gsm-standards geschafft 

hat, dass achtzig Prozent der welt nach unseren handystandards telefo-

niert. dass wir in der lage sind, über die kommission die badeseequalität 

oder die küsten zu kontrollieren, damit die menschen sicher sein können. 

dass konsumentenschutz eben nicht nur eine leere Formel, sondern 

gelebte realität ist. dass uns – und das halte ich persönlich für eine der 

wichtigsten Funktionen überhaupt – dieses europa schützt und nützt. 
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diese doppelfunktion halte ich für ganz entscheidend. dass jeder euro-

päische bürger, wo immer er auf der welt ist, den konsularischen schutz 

jeder einzelnen eu-einrichtung, jedes einzelnen mitgliedsstaates in an-

spruch nehmen kann. dass wir jetzt seit neun wochen das sIs „one for 

all-system” in gebrauch haben, das „schengen Information system” sIs 

„one for all”. es sind in den letzten wochen bereits 750.000 daten ein-

gegeben worden. 

Im ergebnis haben wir bereits 370 treffer und immerhin dreißig verhaf-

tungen in den alten mitgliedsstaaten. wir Österreicher, wir kleinen Öster-

reicher haben bereits fünfzig treffer und zehn verhaftungen vornehmen 

können. diese treffer bedeuten, dass gestohlene autos gefunden worden 

sind, dass man kinderschänder erwischt hat, dass serieneinbrecher ding-

fest gemacht wurden, und so weiter. das ist eine faszinierende neue 

welt, die sich in dieser verbrechensbekämpfung abzeichnet. wir müssen 

es aber den menschen sagen. 

Ich bin überzeugt, die wenigsten menschen haben kenntnis von diesen 

notwendigen und wichtigen dingen. Ich bin auch überzeugt, wenn wir die 

bürger fragen würden, „wo wollt ihr mehr und wo weniger europa?”, 

dann werden sie sagen: weniger vorschriften, aber mehr kooperation in 

der außenpolitik, in der verbrechensbekämpfung, in der sicherheitspoli-

tik, in der verteidigungspolitik. 

mir tut es natürlich um die symbole leid, weil symbole wichtig sind.  

Ich denke mir, dass das werk von beethoven, genommen aus der  

9. sinfonie, die er übrigens in wien – wo sonst? – komponiert hat, eine 

ode an die Freude und nicht an den Frust ist. eine ode an die Freude. 

dass dies jetzt gestrichen ist, finde ich schade. übrig geblieben ist als 

einziges symbol der europäischen union jetzt der geldschein und die 

münze. sie werden es natürlich genau wissen: das design ist „made in 

austria”, von einem österreichischen designer. 

aber ich als Christdemokrat finde es schade, dass das einzige symbol im 

vertrag das geld ist. die monetarisierung europas ist eigentlich nicht das, 

was ich mir erwarte. man muss europa nun zwar nicht eine seele geben, 

ich glaube nicht, dass europa eine seele hat. Ich glaube, dass wir versu-

chen müssen, letztlich alle dimensionen in dieser europäischen union mit 

leben zu erfüllen. 

ronald asmus hat ein wunderbares wort geprägt: „europa hat nur zwei 

möglichkeiten: entweder die balkanisierung oder die verschweizerung.” 

„balkanisierung” heißt natürlich permanente konflikte und permanente 

kämpfe gegeneinander, wenn wir auch mit hilfe der europäischen union 

hoffen, diese demnächst zu überwinden. „verschweizerung” bedeutet, 

dass wir einfach die sprachen, die vielfalt, z.b. der religionen und der 

kantone, lieben und achten lernen. die schweiz hat mit 2� kantonen  

und halbkantonen fast soviel mitglieder wie die europäische union mit 

jetzt 27. also ganz falsch ist das modell nicht. wie gesagt, die schweizer 

gehören in gedanken zu uns. aus unerfindlichen gründen hat das volk  

ja schon zum ebr nein gesagt, daher wird an der westlichen grenze 

Österreichs trotzdem eine gewisse distanz, aber mit freundschaftlicher 

verbundenheit erhalten bleiben.

Ich freue mich sehr, dass ich bei Ihnen sein durfte. Ich bin überzeugt,  

in der diskussion haben sie ganz andere Fragen, wünsche, beschwerden 

und anregungen, als ich sie vorgebracht habe.
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